
Роль семьи в воспитании ребенка 

Подготовил воспитатель младшей группы Арутюнян К.В. 

     "Счастливый тот, кто счастлив у себя дома. 

Семья – это союз родственников, в основе которого лежит эмоциональное чувство 

- любовь (родительская, сыновняя или дочерняя). Семья - это большая ценность, иметь 

семью - большое счастье! Только в семье можно получить любовь, заботу, ласку родных 

нам людей, которые любят нас и которых любим мы." 

 Л.Н. Толстой. 

 

     Самое важное место в нашей жизни занимает семья, а для ребенка особенно. 

Семья – это его «мир», где он проводит большую часть своей жизни, где главная 

опора – родители. Если не будет их, детский мир обрушится. Все основы 

формирования личности закладываются в семье, сохраняются в течение жизни. 

Взрослые должны быть авторитетом, благодаря им воспитываются дети. Насколько 

правильно родители привьют основы сторон развития личности ребенка, настолько 

правильно ваш малыш будет развит.  

     В семье должны быть в первую очередь любовь, взаимоуважение, 

взаимопонимание, доверие. Понимаем, что такие семьи есть не у всех. 

Действительность бывает разная. Но если мы любим своих детей и хотим, чтобы они 

были счастливы, то для этого нужно сделать все от себя зависящее. Семья способна 

как украсить жизнь, так и искалечить ее. 

      Когда появляется малыш, в дом приходит радость, жизнь становится более 

осмысленной, глубокой, человеческой. Если родители хорошие, то и дети вырастают 

хорошими. Многие родители думают, что воспитать такого ребенка можно, если 

овладеешь какими-то новыми, особыми методами воспитания или прочитаешь 

специальную литературу. Это не так. Одних знаний мало. 

     Ребенок должен быть уверен в том, что его любят. В самые трудные 

моменты его жизни в первую очередь он обращается именно к родителям, особенно 

к маме. Поэтому самой главной задачей для мамы и папы является создание 

уверенности у ребенка в родительской любви, его важности для них. Ни при каких 

условиях у малыша не должно возникать в этом сомнения. Интересы вашего чада – 

это ваши интересы тоже. Отсюда и идет взаимопонимание, взаимодействие с вашим 

ребенком, идет некий диалог друг с другом. Общайтесь с ним как со взрослым, 

покажите, что он тоже является личностью.  

     Статистика показывает, что в семьях, где родители уделяют больше времени 

на игры и беседы с детьми, дети развиваются лучше. А дети, лишенные родительского 

общения, тяжело находят контакт со сверстниками. Отсутствие ласки, теплоты, 

каких- либо эмоций несут серьезную опасность для вашего ребенка.  

      Также для полноценного развития ребенка важно, чтобы семья и детский 

сад взаимодействовали вместе. 

 

«Воспитание детей — самая важная область нашей жизни. 

Правильное воспитание — это наша счастливая старость,  



плохое воспитание — это наше будущее горе, это наши слезы, это наша 

вина перед другими людьми, перед всей страной». 

А. С. Макаренко 
 

      Что нужно делать: 

- показать, рассказать своему ребенку, что вы его любите. Он должен быть в 

этом           уверен, никогда не сомневаться в вашей любви. 

- принимать своего ребенка таким, каков он есть; 

- постоянно общаться со своим ребенком, узнавать о его интересах, желаниях, 

стремиться его понять; 

- воспитывать своего ребенка как личность; 

- образцовым должен являться ваш личный пример, а не слова, сказанные вами. 

Бессмысленно говорить одно, а делать другое. 

- ставить себя на место ребенка, вы тоже когда-то были маленькими; 

- нести ответственность за воспитание своих детей; 

- прививать уважение к старшим. 

 

Что нельзя делать: 

- думать, надеяться, что ваш ребенок будет особенным, самым лучшим. Он 

такой же, как и многие другие дети: чем-то лучше, чем-то хуже. 

- как сейчас многие говорят и очень распространено: «относиться к ребенку, как 

к сбербанку». Насколько выгодно вложишь в него, не только любовь, но и деньги, 

настолько больше и даже с процентами получишь. 

- ожидать от ребенка выполнения тех целей, которых вы не смогли в свое время 

достичь; 

- рассчитывать на то, что ваш ребенок будет любить то, что любите вы, ему 

будет интересно то, что интересно вам, думать так, как думаете вы. Ваши интересы 

могут быть отличными друг от друга. 

-  ждать благодарности за то, что вы родили, выкормили, вырастили своего 

ребенка. Раз решили его родить, значит обязаны все это делать. Он ни о чем не просил. 

 


